



## **Newsmail de septembre 2025**

**Madame, Monsieur,**

### **Le domaine FRI est impacté de manière disproportionnée par le programme d'allègement budgétaire**

Au milieu de la session d'automne, le Conseil fédéral a adopté son message sur le programme d'allègement budgétaire 27. Ce programme devrait alléger le budget fédéral de 2,4 milliards de francs en 2027 et d'environ 3 milliards de francs en 2028 et 2029. En comparaison à son pourcentage dans les dépenses fédérales totales, le domaine de la formation, de la recherche et de l'innovation est touché de manière disproportionnée par les mesures d'économie déjà inscrites par le Conseil fédéral dans le plan financier 2027-2029. En outre, le programme comprend des modifications de loi qui remettent en question les mécanismes fondamentaux du financement des hautes écoles et entraînent un transfert de la charge financière de la Confédération vers les cantons. D'autres modifications législatives annuleraient les décisions récentes du Parlement en matière de promotion de l'innovation. Les commissions des finances des deux Chambres examineront le paquet d'allègement à partir d'octobre 2025, parallèlement à l'examen du budget 2026 et du plan financier 2027-2029.

Je vous souhaite une bonne lecture.

Petra Studer, [petra.studer@netzwerk-future.ch](mailto:petra.studer@netzwerk-future.ch)

---

**POINT DE VUE**



# Il n'est pas l'heure d'affaiblir les atouts de la Suisse!

Eva Herzog

Conseillère aux Etats, membre du bureau du Team politique FUTURE

C'est un véritable séisme qui secoue actuellement l'économie suisse, fortement orientée vers l'exportation. Les droits de douane imposés par Donald Trump posent des problèmes existentiels à de nombreux secteurs. D'autres domaines, comme l'industrie pharmaceutique, ne savent pas encore quelles mesures les menacent.

[Lire plus »](#)

---

## **ACTUALITES DU MOIS**

01.10.2025 | Taxes d'études

### **Les étudiant-es remettent une pétition contre les mesures d'économies**

L'Union des Etudiant-e-s de Suisse (UNES) a remis à la Chancellerie fédérale une pétition munies d'environ 35'000 signatures. Elle s'oppose au doublement des taxes d'études prévu par le Conseil fédéral dans le cadre du programme d'allègements budgétaires 2027. Durant une journée d'action, environ 2000 étudiants ont manifesté sur la Place fédérale à Berne contre les mesures d'austérité dans le domaine des hautes écoles à l'occasion de la remise de la pétition.

[Lire plus »](#)

01.10.2025 | Domaine spatial

### **Le DEFR soutient deux projets de recherche et d'innovation**

Le Département fédéral de l'économie, de la formation et de la recherche (DEFR) soutient deux nouveaux projets multidisciplinaires de recherche et d'innovation dans le domaine spatial. Ces deux projets relèvent de la robotique et de l'optique. Avec un soutien s'élevant à six millions de francs pour les deux projets, la Confédération entend renforcer la position à l'international des acteurs suisses des hautes écoles et de l'industrie actifs dans la recherche spatiale.

[Lire plus »](#)

29.09.2025 | Conseil scientifique

# Les institutions FRI créent un réseau national pour le conseil scientifique

Sur la base d'un accord de coopération signé avec le Conseil fédéral, les Académies suisses des sciences, le Conseil suisse de la science, swissuniversities, le Conseil des EPF, le Fonds national suisse et Innosuisse ont créé le Réseau national de conseil scientifique. Celui-ci a pour mission de mobiliser rapidement une expertise scientifique indépendante et interdisciplinaire afin de conseiller les responsables politiques et l'administration en situation de crise ainsi que dans la préparation à des situations critiques.

[Lire plus »](#)

25.09.2025 | Politique migratoire

## Le Conseil national ne veut pas limiter le nombre d'habitant-es

Le Conseil national a rejeté l'initiative populaire « Pas de Suisse à 10 millions ! (initiative pour la durabilité) » par 121 voix contre 64 et 6 abstentions. La Chambre basse a ainsi suivi la recommandation du Conseil fédéral. L'initiative demande que le nombre d'habitant-es en Suisse ne dépasse pas dix millions de personnes d'ici 2050. Le Conseil fédéral et le Parlement devraient prendre des mesures visant à limiter l'immigration dès que la population les 9,5 millions. L'objet est désormais transmis au Conseil des Etats.

[Lire plus »](#)

24.09.2025 | Relations internationales

## La Suisse représentée à la réunion du G20 sur la recherche et l'innovation

Martina Hirayama, secrétaire d'Etat à la formation, à la recherche et à l'innovation, a participé à la réunion ministérielle du G20 et qui était consacrée à la recherche et à l'innovation en Afrique du Sud. Les membres souhaitent renforcer leur coopération dans les domaines de la science et de l'innovation autour de la thématique « Science, technologie et innovation pour la solidarité, l'égalité et la durabilité » (Science, Technology and Innovation for Solidarity, Equality and Sustainability). Les discussions ont porté principalement sur les thèmes « Open Innovation », « Biodiversity Information » et « Diversity, Equity, Inclusion, and Accessibility ».

[Lire plus »](#)

23.09.2025 | MINT

## Le Conseil national favorable aux études de bachelor intégrant la pratique

Les hautes écoles spécialisées devraient à l'avenir pouvoir proposer des études de bachelor intégrant la pratique (PIBS) dans les filières des mathématiques, de

l'informatique, des sciences naturelles et de la technique (MINT). Ces études devraient durer quatre ans et comprendre 40 % de pratique en entreprise. Le Conseil national a approuvé, par 111 voix contre 65 et 13 abstentions, une modification dans ce sens de la Loi sur l'encouragement et la coordination des hautes école (LEHE).

[Lire plus »](#)

19.09.2025 | École primaire

## La deuxième langue nationale doit rester obligatoire

Les enfants doivent continuer à apprendre une deuxième langue nationale à l'école primaire. Le Conseil fédéral a chargé le Département fédéral de l'intérieur (DFI) d'élaborer un projet de révision de la Loi sur les langues destiné à la consultation. Ce projet vise à obliger les cantons à continuer d'enseigner une deuxième langue nationale au niveau primaire. La décision du Conseil fédéral fait suite à celle de plusieurs cantons alémaniques de reporter l'enseignement d'une deuxième langue nationale au niveau secondaire.

[Lire plus »](#)

19.09.2025 | Budget fédéral

## Adoption du Message relatif au programme d'allègement budgétaire 2027

Le Conseil fédéral a adopté le message sur le programme d'allègement budgétaire 2027 (PAB27) destiné au Parlement et visant à équilibrer le budget fédéral. Le PAB27 comprend un acte modificateur unique pour toutes les mesures du programme qui nécessitent une modification de la loi. Les autres mesures d'allègement seront mises en œuvre dans le cadre du plan financier 2027-2029. Le domaine de la formation, de la recherche et de l'innovation (domaine FRI), qui représente moins de 10% des dépenses de la Confédération, contribuera à hauteur de plus de 15% aux allègements prévus par la Confédération. Le dossier sera traité par les commissions compétentes à partir d'octobre 2025.

[Lire plus »](#)

18.09.2025 | Message FRI 2029-2032

## Le Conseil national donne le premier élan

Le message relatif à l'encouragement de la formation, de la recherche et de l'innovation pendant les années 2029 à 2032 (message FRI 2029-2032) doit mieux tenir compte des nouveaux défis liés à la concurrence internationale dans le domaine des sciences et des technologies. Le Conseil national a adopté à l'unanimité un postulat en ce sens de sa Commission de la science, de l'éducation et de la culture (CSEC-N). Il charge ainsi le Conseil fédéral d'exposer dans un rapport comment il entend mettre l'accent sur ces trois priorités de manière appropriée et coordonnée au sein des départements concernés.

17.09.2025 | FNS

## Le Fonds national doit réduire ses subventions à la promotion de la recherche dès 2026

Compte tenu des coupes budgétaires prévues par le Conseil fédéral dans le cadre du paquet d'allègement 2027, le Fonds national suisse (FNS) a déjà décidé de réaliser des économies sur plusieurs de ses instruments d'encouragement à partir de 2026. Il doit suspendre des projets, renoncer à des appels à candidatures ou approuver moins de demandes afin de mieux répartir la charge du programme d'économies dans les années à venir, et d'éviter des interruptions dans les projets. Le FNS s'oppose aux réductions budgétaires de plus de 10 % par an prévues par le Conseil fédéral.

[Lire plus »](#)

17.09.2025 | Expérimentation animale

## Diminution du nombre d'expériences sur animaux en 2024

En 2024, 522'636 animaux ont été utilisés des expériences en Suisse (-12 % par rapport à l'année précédente). Il s'agit du niveau le plus bas depuis le début du recensement en 1983. Le nombre d'animaux soumis à des expériences très contraignantes (degré de gravité 3) a toutefois augmenté pour atteindre un total de 27'380 animaux (+ 990 par rapport à l'année précédente). Il s'agit du niveau le plus élevé depuis 25 ans.

[Lire plus »](#)

16.09.2025 | Indice mondial de l'innovation 2025

## La Suisse à nouveau en tête

En 2025, la Suisse occupe à nouveau la première place de l'Indice mondial de l'innovation établi par l'Organisation mondiale de la propriété intellectuelle (OMPI), dont le siège est à Genève. Elle devance la Suède, les États-Unis, la République de Corée et Singapour, et conserve ainsi la première place depuis 2020. En se hissant à la 10ème place, la Chine entre pour la première fois dans le top 10.

[Lire plus »](#)

16.09.2025 | Expérimentation animale

## Le Conseil des États s'oppose au plan d'abandon

Le Conseil des États a rejeté l'initiative parlementaire "Un plan d'abandon des expériences avec contrainte sur les animaux, pour promouvoir une recherche tournée vers l'avenir" par 27 voix contre 13. Au cours du débat, il a été fait référence aux travaux législatifs en cours au sein d'une sous-commission de la Commission de la science, de l'éducation et de la culture du Conseil national (CSEC-N) visant à promouvoir la

recherche 3R (remplacement, réduction, réforme). La recherche 3R vise à développer et à promouvoir des méthodes alternatives à l'expérimentation animale.

[Lire plus »](#)

16.09.2025 | Intelligence artificielle

## Le Parlement veut protéger les contenus journalistiques contre les abus de l'IA

Après le Conseil des États, le Conseil national a également adopté la motion "Pour une meilleure protection de la propriété intellectuelle contre les abus liés à l'intelligence artificielle" de la conseillère aux États Petra Gössi par 121 voix contre 66 et 8 abstentions. Contrairement au Conseil des États, il a toutefois renoncé à fixer des directives concrètes pour la mise en œuvre, afin que la Suisse, pôle d'innovation, ne soit pas désavantagée dans la concurrence internationale en matière de recherche et de développement dans le domaine de l'IA. La commission consultative du Conseil national ayant modifié le texte de la motion dans ce sens, le Conseil des États se penchera à nouveau sur cette question.

[Lire plus »](#)

16.09.2025 | Prix scientifique Marcel Benoist

## Le "prix Nobel suisse" décerné à Tobias J. Kippenberg

Le physicien Tobias J. Kippenberg reçoit le Prix scientifique suisse Marcel Benoist pour ses travaux dans le domaine de l'optomécanique quantique et sur la mise au point de peignes de fréquences optiques. M. Kippenberg est professeur ordinaire en physique et directeur du Laboratoire de circuits photoniques intégrés et mesures quantiques de l'École polytechnique fédérale de Lausanne (EPFL). Ses travaux ont notamment ouvert la voie à des technologies comme les télécommunications optiques. Doté de 250'000 francs suisses, le prix scientifique Marcel Benoist est considéré comme le "prix Nobel suisse".

[Lire plus »](#)

16.09.2025 | Prix scientifique Latsis

## Saskia Stucki distinguée

Le prix scientifique suisse Latsis est décerné à la juriste Saskia Stucki pour ses contributions à la croisée entre droits de l'animal, droits humains et droits environnementaux. Elle mène des recherches et enseigne à la Haute école spécialisée de Zurich (ZHAW), où elle dirige le Center for Animal Rights and the Environment (CARE) qu'elle a elle-même fondé. En parallèle, elle mène des recherches à l'Université de Zurich et prépare sa thèse d'habilitation à l'Université de Bâle. Le Prix scientifique Latsis distingue de jeunes chercheuses et chercheurs, et est doté de 100'000 francs suisses.

[Lire plus »](#)

## Le Conseil des Etats veut renforcer la position de la Suisse en tant que pôle pharmaceutique et biotechnologique

Le Conseil des Etats a adopté par 45 voix contre 0, la motion "Renforcer la position de la Suisse en tant que pôle pharmaceutique et biotechnologique" déposée par la Conseillère aux Etats Eva Herzog. Il invite ainsi le Conseil fédéral à élaborer et à mettre en œuvre une stratégie qui vise à renforcer la position de la Suisse en tant que pôle pharmaceutique et biotechnologique. Dans le contexte des droits de douane américains, il est important pour la Chambre haute de préserver les intérêts de la Suisse afin que les investissements dans le domaine de la recherche et de l'innovation continuent, à l'avenir, d'être réalisés en priorité dans les sièges sociaux en Suisse.

[Lire plus »](#)

## Le Conseil des États favorable à de nouveaux compléments de titre

Le Conseil des États a approuvé par 45 voix contre 0 une modification de la loi fédérale sur la formation professionnelle. Dans le cadre de cette révision, il approuve l'introduction des compléments de titres "Professional Bachelor" et "Professional Master" dans la formation professionnelle supérieure. La chambre haute a toutefois rejeté une proposition de la majorité de la commission chargée de l'examen préalable, qui prévoyait une distinction supplémentaire pour le titre "Professional Bachelor". L'objet est désormais transmis au Conseil national.

[Lire plus »](#)

## La CSEC-N veut protéger la propriété intellectuelle contre les abus liés à l'IA

La Commission de la science, de l'éducation et de la culture du Conseil national (CSEC-N) recommande à son conseil, par 18 voix contre 6 et 1 abstention, d'accepter la motion Gössi "Pour une meilleure protection de la propriété intellectuelle contre les abus liés à l'intelligence artificielle" dans une version modifiée. Celle-ci renonce à formuler des prescriptions concrètes quant à la mise en œuvre des mesures et offre ainsi, selon la CSEC-N, davantage de marge pour l'élaboration de solutions durables, qui soient aussi harmonisées avec les efforts de réglementation d'autres États et de l'UE.

[Lire plus »](#)

# La CSEC-N souhaite créer une base légale pour les filières de bachelor intégrant la pratique

Les hautes écoles doivent obtenir une base légale durable pour les filières de bachelor intégrant la pratique (PIBS) dans les domaines des mathématiques, de l'informatique, des sciences naturelles et de la technique (MINT). La Commission de la science, de l'éducation et de la culture du Conseil national (CSEC-N) recommande donc à son conseil, par 15 voix contre 8 et 2 abstentions, d'approuver une modification de la loi sur l'encouragement et la coordination des hautes écoles (LEHE).

[Lire plus »](#)

02.09.2025 | Budget 2026 et PITF 2027-2029

## La CdF-N entre en matière sur le budget 2026

Après la Commission des finances du Conseil des États (CdF-E), la Commission des finances du Conseil national (CdF-N) est entrée en matière sur le budget 2026 assorti du plan intégré des tâches et des finances 2027-2029 de la Confédération. Avec 108 millions de francs, la marge de manœuvre budgétaire pour l'année 2026 reste extrêmement réduite. Les relations entre le programme d'allégement budgétaire 2027 et le plan financier 2027-2029 ont donné matière à discussion au sein de la commission. Les Chambres fédérales examineront le budget lors de la session d'hiver.

[Lire plus »](#)

02.09.2025 | Intelligence artificielle

## L'EPFL, l'ETH Zurich et le CSCS publient un modèle linguistique ouvert

Des chercheurs et chercheuses de l'EPFL, de l'ETH Zurich et du Centre suisse de calcul scientifique (CSCS) à Lugano ont développé un modèle linguistique entièrement ouvert et multilingue. "Apertus" servira de base aux développeurs et aux organisations pour construire de futures applications telles que des chatbots, des systèmes de traduction ou des outils d'apprentissage numériques. C'est un jalon important pour une intelligence artificielle générative transparente et diversifiée en Suisse.

[Lire plus »](#)

---

## PUBLICATIONS RECENTES

### Compte rendu de la session d'automne 2025

**Madame, Monsieur,**

Lors de la session d'automne, les Chambres fédérales se sont penchées à plus d'un titre sur les conditions-cadres nécessaires à la formation, la recherche et l'innovation. Le Conseil des Etats a décidé d'inscrire de nouveaux engagements de temps pour des diplômes de la formation professionnelle supérieure. En outre, dans le contexte des droits de double admission, la Chambre suisse a accueilli à l'unanimité une motion visant à renforcer la position de la Suisse en tant que pôle pharmaceutique et biotechnologique. De son côté, le Conseil national a donné les premières indications pour le prochain message relatif à l'encouragement de la formation, de la recherche et de l'innovation 2025-2028, et permit aux jeunes scolarisés espérancés de poursuivre des filières de bachelier intgrant la pratique dans les domaines des mathématiques, de l'informatique, des sciences naturelles et de la technique (MINT).

Je vous souhaite une bonne lecture.

Pierre Stuber [pierre.stuber@confed.ch](mailto:pierre.stuber@confed.ch)

#### DÉCISIONS DU PARLEMENT

##### Formation professionnelle supérieure: le Conseil des Etats veut des nouveaux titres

Le Conseil des Etats approuve durant la session d'automne une modification de la loi fédérale sur la formation professionnelle (GLaFP) visant à améliorer la visibilité et la réputation de la formation professionnelle supérieure. Une mesure destinée à stimuler les employeurs de l'ère « Professionnel Bachelor » et « Professionnel Master » pour les diplômés du degré tertiaire B.

Pour la majorité de la Chambre suisse, ces titres reflètent l'attractivité de la formation professionnelle supérieure tant pour les personnes en formation que pour les entreprises qui recrutent. Ils visent à engager ces formations supérieures au degré tertiaire, tout d'abord en matière de participation du secteur éducatif dans ces mesures et non pas suffisamment connues à l'échelle internationale. Une initiative s'est présentée

# Compte rendu de la session d'automne 2025

Découvrez les décisions parlementaires clés de la session d'automne touchant à la formation, la recherche et l'innovation (FRI). Ce compte rendu vous offre un aperçu concis des objets traités par les Chambres fédérales dans ce domaine.

[Lire plus »](#)

### Il n'est pas l'heure d'affaiblir les atouts de la Suisse!



**ÉVA HERZOG, CONSEILLÈRE AUX ÉTATS, MEMBRE DU BUREAU DU RÉSEAU POLITIQUE FUTURE**

C'est un véritable plaisir que de me retrouver à l'occasion de la session d'automne parlementaire. C'est un plaisir de me retrouver dans ce lieu qui est le cœur de notre démocratie. C'est un plaisir de me retrouver avec vous, mes collègues du Conseil des Etats, et de discuter ensemble de nos défis communs. C'est un plaisir de me retrouver avec vous, mes collègues du Conseil national, et de discuter ensemble de nos défis communs.

#### P. 2

##### Éducation, recherche et innovation

##### Un levier de croissance pour l'économique suisse

Les défis de demain sont déjà présents. Pour le Switzerland, ils sont nombreux, complexes et exigeants. Pour être dans l'innovation, nous devons nous adapter et nous améliorer. C'est pourquoi nous devons investir dans l'éducation, la recherche et l'innovation.

#### P. 3

##### FAITS & CHIFFRES

##### La Suisse de demain: diplômés dans les domaines MINT à l'automne prochain dans les bases solides



#### P. 4

##### BUDGET 2026 AVEC EFFET 2025

##### Un grand bilan malgré les tensions d'ajustement dans le plan financier

Le Conseil fédéral a présenté le budget 2026, qui est le premier budget de la Suisse à inclure des mesures de réduction des dépenses. Ces mesures sont destinées à réduire les dépenses de fonctionnement et à améliorer l'efficacité de l'administration.

#### P. 5

##### LES DÉS LEVIER DE CROISSANCE

##### Les défis de demain: diplômés dans les domaines MINT à l'automne prochain dans les bases solides

Le Conseil fédéral a présenté le budget 2026, qui est le premier budget de la Suisse à inclure des mesures de réduction des dépenses. Ces mesures sont destinées à réduire les dépenses de fonctionnement et à améliorer l'efficacité de l'administration.

# Newsletter n°93, septembre 2025

Le 93e numéro de la newsletter FUTURE présente un éditorial de la conseillère aux Etats Eva Herzog sur la compétitivité de la Suisse. L'article principal est consacré au rôle de la formation, de la recherche et de l'innovation en tant que levier de croissance pour l'économie suisse. Une infographie met en évidence l'augmentation significative du nombre de femmes diplômées dans les domaines des mathématiques, de l'informatique, des sciences naturelles et de la technique (MINT).

[Lire plus »](#)

## MONITORING

Monitoring BFI-relevanter Geschäfte

Objet	Statut	Responsable	Notes
Formation professionnelle supérieure	En cours	Conseil des Etats	Adoption de la loi fédérale sur la formation professionnelle (GLaFP) visant à améliorer la visibilité et la réputation de la formation professionnelle supérieure.
Encouragement de la formation, de la recherche et de l'innovation	En cours	Conseil national	Présentation du prochain message relatif à l'encouragement de la formation, de la recherche et de l'innovation 2025-2028.
Budget 2026	Adopté	Conseil fédéral	Présentation du budget 2026, qui est le premier budget de la Suisse à inclure des mesures de réduction des dépenses.

# Objets du Parlement du domaine FRI

Accédez à l'aperçu actuel du Réseau FUTURE.

[Lire plus »](#)

# **AGENDA**

- 02.-03.10.2025 | [Commission des finances du Conseil des Etats \(CdF-E\)](#)
- 06.-07.10.2025 | [Commission de la science, de l'éducation et de la culture du Conseil des Etats \(CSEC-E\)](#)
- 16.-17.10.2025 | [Commission des finances du Conseil national \(CdF-N\)](#)
- 23.-24.10.2025 | [Commission de la science, de l'éducation et de la culture du Conseil national \(CSEC-N\)](#)
- 23.-24.10.2025 | [Commission des finances du Conseil national \(CdF-N\)](#)
- 27.-28.10.2025 | [Commission des finances du Conseil des Etats \(CdF-E\)](#)

---

Reproduction des articles autorisée avec l'indication de la source.

Vous êtes inscrit dans notre liste des destinataires avec l'adresse  
Vous ne voulez plus recevoir des informations e-mail? [Effacer votre adresse](#)

## **Contact**

Réseau FUTURE  
Münstergasse 64/66, 3011 Berne  
Tel. 031 351 88 46

[info@netzwerk-future.ch](mailto:info@netzwerk-future.ch)

[www.reseau-future.ch](http://www.reseau-future.ch)

Le Réseau FUTURE réunit des partenaires académiques, scientifiques et politiques pour accroître le soutien au domaine Formation, Recherche et Innovation (FRI) ainsi que pour stimuler le dialogue entre politique et science.

**2 octobre 2025**